

CONFERENCIA MUNDIAL DE TRABAJO SOCIAL

PONENCIA A CARGO DE JUAN MANUEL LATORRE

LICENCIADO EN TRABAJO SOCIAL

FRESIDENTE DE LA FEDERACION COLOMBIANA DE TRABAJO SOCIAL

DOCENTE DEL DEPTO. CIENCIAS SOCIALES DE LA

UNIVERSIDAD INDUSTRIAL DE SANTANDER - BUCARAMANGA

COLOMBIA

AGOSTO DE 1990

CENTRO DE DOCUMENTACION

FACULTAD DE SERVICIO SOCIAL

U.N.E.R.



MINISTERIO DE EDUCACION Y CULTURA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE ENTRE RIOS
FACULTAD DE SERVICIO SOCIAL



Y es en este sentido que se nos plantea, desde la misma ley de descentralización una contradicción: se pueden abrir espacios para que la gente participe en los movimientos alternativos, pero cuando esos movimientos comienzan a consolidarse y avanzar, el mismo Estado reacciona contra ellos y tiende a eliminarlos. Ese es otro problema que nosotros tenemos, por eso no solamente debemos plantear, sino reconocer a través de una iniciativa y creatividad, cual es el camino más adecuado. Obviamente yo entiendo y mi gremio entiende que es un camino ajeno al armamentismo, pero hay que buscarlo, hay que luchar por ese camino.

Entonces, en este sentido, nos estamos planteando hoy día un problema desde la sociedad civil y otro problema es el de la sociedad política, es decir, que nosotros vemos que a la sociedad política, realmente, en el terreno de lo concreto, le falta voluntad para implementar la reforma político administrativa. Y por otra parte, tenemos en la sociedad civil, ausencia de un sujeto colectivo social capaz de asumir el reto de su propio desarrollo. Y creemos que en eso, los Trabajadores Sociales de mi país y del resto de los países de América Latina tenemos un reto fundamental al que enfrentarnos en nuestro ejercicio profesional.

Otro punto que quiero plantear es el siguiente: cuando se nos plantea el esquema de la descentralización, se nos habla de que esta contribuye a la creación de poderes locales, es eso cierto? posiblemente sí, pero, qué tipo de poder local?. Algunos piensan que todo poder local es opuesto al poder central y opuesto al Estado, y eso no es cierto; es decir, se pueden establecer poderes locales, pero esos poderes locales en la práctica concreta pueden aparecer como una simple prolongación del poder estatal a través de los mecanismos clientelistas de los partidos tradicionales. Y menciono esto de los partidos, porque en mi país quienes trabajamos con lo popular, estamos prácticamente convencidos de que la salida ya no es una salida partidista, sino que es una salida desde la óptica de los movimientos sociales populares.

El otro punto tiene que ver con que si esos poderes locales que se constituyen, son realmente democráticos o no. Pensamos que la descentralización que se nos ha planteado a nosotros es mezquina políticamente, en el sentido de la democracia, en el sentido de la participación. Y creemos, que más que una descentralización administrativa, es un proyecto económico el que se le está imponiendo a la sociedad civil, con una careta diferente, es decir con un disfraz. En otras palabras, se está tratando de imponer de alguna forma paulatina, el proyecto económico neoliberal, en donde la gente se ve obligada a asumir la gestión, la financiación y la responsabilidad política de ese servicio.

Ciertamente que se abre la puerta a la participación, pero, qué tipo de participación?. Nosotros vemos que en la práctica



concreta, a la comunidad aparentemente se la hace participe sobre los asuntos del poder, por el simple hecho que se los está ayudando a solucionar o se los involucra en los procesos de solución de sus necesidades básicas. Sin embargo a esa población a la cual la ponen a trabajar en proyectos de autoconstrucción de viviendas, de puentes, de puestos de salud, etc., rebajando sustancialmente los costos de la política pública del Estado que es su obligación, a esa misma población no se la consulta, por ejemplo, sobre la política de macroimpuestos, ni en qué se invierte, ni porqué debe invertirse, ni cuál es el modelo de desarrollo que se piensa desde las bases populares, no se le consulta sobre el problema fiscal, sobre el problema del empleo, es decir, que sobre las cosas esenciales de la región, a esta población no se le da una real participación. Si se la está llamando es solamente para decidir acerca de las necesidades básicas urgentes que tienen a nivel local esas comunidades.

Que todo esto es malo, que es bueno, no estoy diciendo ni lo uno ni lo otro, pienso que es algo que nos preocupa para realizar un Trabajo Social que no pierda esta perspectiva de análisis; que no creamos que porque ahora estamos trabajando desde un marco que antes era centralista y ahora es descentralizado, las cosas cambiaron, realmente tenemos que ser analíticos frente a esta situación y optar por una postura política que le permita un redimensionamiento real, a nuestro ejercicio profesional.

Y en este sentido, en Colombia un buen núcleo de Trabajadores Sociales pensamos varias cosas: en primer lugar, que los Trabajadores sociales debemos desarrollar cultura organizativa y capacidad de gestión en el gremio en primer lugar, para que no nos digamos mentiras y en segundo lugar, hacia las poblaciones con las cuales trabajamos.

Creemos también que debemos desarrollar una participación política real como ciudadanos, como miembros de una clase social y como trabajadores que somos, porque no nos creamos que porque somos profesionales estamos en la elite del trabajo simplemente intelectual. Somos trabajadores asalariados.

Por otra parte, creemos que es necesario observar los sectores de población con los cuales trabajamos, como sujetos colectivos que participen de un contexto sociopolítico y económico particular con necesidades, es cierto, pero como lo decían los colegas que me antecederon, con un fuerte potencial para crear salidas a su propia problemática.

Creemos también, que debemos reivindicar el rol de educadores populares en nuestra profesión, y eso nos obliga, colegas, a cambiar de alguna manera las actitudes prepotentes que solemos asumir en nuestro trabajo cotidiano. Quizás reivindicando algu-



MINISTERIO DE EDUCACIÓN Y JUSTICIA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE ENTRE RÍOS
FACULTAD DE SERVICIO SOCIAL

nos esquemas, algunos modelos de investigación, planeación, educación, comunicación y trabajo transdisciplinario que tenga que ver más con los modelos cualitativos, es decir, de acción participativa o participante que, con los modelos cuantitativos, estaríamos en capacidad de dar pasos importantes entendiendo, obviamente, que nuestro ejercicio profesional, si bien es un ejercicio técnico y muchas veces ligado a la asistencia, es en el fondo, un ejercicio eminentemente político. Muchas gracias.